

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III Número suelto 5 cént.

LÉRIDA, DOMINGO 12 de DICIEMBRE de 1897

Número suelto 5 cént.

NÚM. 965

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al director.
Todo lo referente á suscripciones, anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. 10
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

AGENDA-DIETARIO O LIBRO DE MEMORIA

PARA APUNTES DIARIOS

PARA 1898.

PRECIO 3 PESETAS

VÉNDESE EN LA LIBRERIA DE SOL Y BENET, MAYOR, 19.—LÉRIDA

SASTRERIA

DE

JOSÉ ABENOZA

MAYOR, 54—LÉRIDA—MAYOR, 54

Gran surtido

CAPAS

de todas clases, géneros y tamaño, desde

15 Á 100 PESETAS

Mayor, 54.—ABENOZA.—Mayor, 45.

SE NECESITA UN OFICIAL SASTRE

Agencia DE Negocios

(DE)

BALDOMERO SOL

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

MADRID

Calle del Clavel, 1, principal

Nodriza

para casa de los padres.—Se necesita una, que pueda presentarse, para referencias y tratos, en la Redacción ó Administración de este periódico.

Priorato en Lérida.—LA SALVADORA

Vinos finos de las bodegas mas acreditadas del Priorato, en blancos y en tintos.

Rancio, Carnacha y Malvasia de diferentes clases.

JEREZ MARCA C. SERRANO

Precios según las clases. Se facilitan envases á cuenta de la casa.

Despacho en el depósito de PEDRO BLEY establecido en la calle de Nogueroles, frente al Melato de Consumos, cerca de la Estación.—LÉRIDA.

Avisando se lleva á domicilio

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

TÁRREGA

Se vende una casa sita en la calle Mayor, compuesta de bajos, dos pisos y entresuelo.

Razón su propietario Francisco Pera. 5-5

Un recuerdo

En estos días en que tanto se habla de expediciones filibusteras, de los esfuerzos más ó menos sinceros del Gobierno norteamericano por evitarlas y de la vigilancia más ó menos eficaz de la Marina española en las costas de Cuba, viene natural y lógicamente á la imaginación de todos el recuerdo de un hecho importantísimo en nuestra historia colonial.

El 1.º de Noviembre de 1873 entraron muy de mañana, en el puerto de Santiago de Cuba, un barco español y otro con bandera norteamericana, prisionero de aquél.

Era el barco americano lo mismo que el *Laurada*, el *Bermuda*, el *Thré Friends* y el *Silver Heeds* en la guerra actual: un buque puesto por la codicia de sus patronos al servicio de las Juntas filibusteras de los Estados Unidos, y que llevaba ya dos ó tres años trasladando armas, municiones y hombres al campo insurrecto.

En el *Virginus*, que así se llamaba el buque filibustero, iban á la sazón, los cabecillas Céspedes, Ryan, Jesús del Sol y Bernabé de Varona (*Bembeta*), con otros 165 hombres, unos tripulantes y los otros destinados á las filas insurrectas.

Con muchos pormenores se ha referido mil veces aquella maravillosa é interesantísima aventura, gloria de nuestra marina de guerra, pero hemos de referirla, aunque sucintamente, una vez más.

El vapor español *Tornado* divisó al ligerísimo barco filibustero, que traía rumbo de Jamaica, á eso de las dos de la tarde; hizo cuantos señales son de rigor, y al verlo en fuga se dispuso á darle caza.

La persecución fué una verdadera locura. Nuestro barco ancaba mucho menos que el americano, y los marinos españoles, ardiendo en patriótica rabia, decidieron á jugar el todo por el todo; forzaron la marcha del *Tornado*, primero cuanto era prudente, después, cien veces más de lo prudente y aún de lo racional.

Poco faltó para que estallasen las calderas, sujetas á una presión no calculada por sus constructores, y la tripulación apenas podía sostenerse sobre cubierta, á causa del vertiginoso trepidar del buque. Volaban los dos barcos ó lo largo de las costas de Cuba, hora tras hora, y, por fin, bien cerrada la noche, á eso de las diez, el español dió alcance al filibustero, que se le entregó discrecionalmente.

Formóse en Santiago de Cuba el Consejo de guerra y fueron fusilados cincuenta y tres individuos, primero los cabecillas mencionados, luego otros tripulantes é insurrectos.

Vinieron inmediatamente las reclamaciones de los Estados Unidos y el Gobierno de la República, presidido por el Sr. Castelar se vió obligado á acceder á ellas. El *Virginus* fué devuelto; pero ya no hizo más daño porque á los pocos días se hundió en el mar que tantas veces había recorrido en daño de la causa española. Los Estados Unidos exigieron que nuestra escuadra saludase á la suya, lo cual, por honra nuestra, no se verificó.

La cuestión pudo haber sido origen de una guerra con la República norteamericana, porque ésta se hubiera aprovechado lindamente de la espantosa situación de nuestro país, en el que la guerra carlista hacia á diario grandísimos progresos y la sublevación de Cartagena tenía embargado lo mejor de nuestra Marina. La contienda pudo evitarse felizmente, y á propósito de esto decía el Mensaje presentado á las Cortes por el Poder ejecutivo en 2 de Enero de 1874, lo que sigue:

«Una grave, gravísima cuestión surgió en este crítico período con motivo del apresamiento del *Virginus*. El Gobierno os presentará el protocolo de este asunto y en él podeis ver si ha sido feliz evitando una guerra más á nuestra patria y sosteniendo los principios de Derecho internacional sobre que descansan las relaciones de las sociedades humanas entre

si. Con motivo de este suceso hemos recibido nuevas pruebas de la amistad de muchos gobiernos y nos hemos persuadido una vez más al imponer á nuestra grande Antilla un tratado que repugnaba á su susceptibilidad nacional, que el nombre de España es allí tan sólido y tan duradero como el mismo suelo de la Isla.»

Oportuno ha estado nuestro estimado colega *El Globo* al exhumar estos recuerdos. Ellos envuelven enseñanzas de indudable aplicación en estos momentos, y aunque no hemos de sacarlas en concreto, por hoy al menos, no dejarán de hacerlo nuestros lectores.

Los Estados Unidos trataron de aprovecharse de las grandes calamidades que entonces pesaban sobre España; pero al fin no se atrevieron á llegar á un *casus belli*.

El hecho del *Virginus* se repetiría ahora cuantas veces fuera preciso, si nuestra Marina no se encontrara con las manos atadas por aquel célebre tratado con los Estados Unidos que á D. Antonio Cánovas, el dictador senil de los últimos años, según decía el *Heraldo de Madrid*, cupo el triste honor de firmar.

Pero, con tratados y sin ellos, cabe mayor energía por parte del Gobierno respecto á la persecución de los buques filibusteros en nuestras aguas jurisdiccionales, y en tal sentido esperamos que se den las órdenes oportunas á nuestras autoridades de Marina de la isla de Cuba.

Ya ha visto de sobra el señor Sagasta que los procedimientos del señor Cánovas en Cuba no son para resultados.

El espíritu nacional

Con el ingenio bien suyo, el original Mariano de Cavia nos decía anteayer desde *El Imparcial* que mayor armonía pudiera hallarse en los tan acreditados órganos de Mostoles que en el concierto de juicios con que la prensa á acogido el famoso Mensaje de Mac-Kinley á las Cámaras yankees.

Cierto que sí; desde los candorosos optimismos de algunos diarios ministeriales hasta las exageraciones virulentas de algunos periódicos intransigentes, hemos hallado opiniones de todos matices, para todos los gustos y de todos los calibres.

Quien lo tiene por escrito con arrope y miel pura, puestos los ojos del Presidente Norteamericano en su amada España; quien lo supone dictado por el mismo espíritu de Maceo á Mac Kinley hecho *medium*...

Ni tanto, ni tan calvo patriotas y patrioterros. Ni hay para que nos sonrojemos de que un Presidente de la gran República juzgue, como á los primordiales intereses de aquel país convenga, la insurrección cubana; ni hay tampoco para sentirnos felices de que, siquiera en hipótesis remota, nos diga una nación sospechosa cuales sean sus deseos y aspiraciones con respecto á la gran Antilla.

A Dios rogando, y con el mazo dando, dice nuestro refrán sabido. Y en él vá toda la enjundia de lo que pueda decirse del consabido Mensaje.

¿Que nos perdona la vida el gran pueblo tocineró? ¡Gracias, Sr. Elefantel Pero, para un si acaso—como diría un heroe de López Silvavengan unos cuantos ofrecimientos como el

DEPÓSITO DE CAPAS

DESDE 15 Á 100 PESETAS

Paños de inmejorable calidad; vueltas del mejor gusto y en variadísimo surtido.

COMERCIO DE ANTONIO PERUGA

Plaza de la Constitución, número 2.—Lérida

del ilustre Marqués de Villamejor, patriota auténtico sin mezcla de pasión, y siga el Gobierno ojo avizor, mostrando ante la actitud poco correcta de los yankees, la que á un Gobierno serio, enemigo de aventuras pero amante de la dignidad nacional, corresponde observar.

Y cual sea esta, en nuestro sentir, es la que por hábil manera, compendia en su artículo de ayer *El Imparcial* al suponer una Nota de nuestro Gobierno á los de Europa, de la cual copiamos los siguientes párrafos:

«La Europa entera sabe muy bien hasta que grado se ha extendido la paciencia de España en los treinta y dos meses que lleva de duración la guerra de Cuba.

«Insultos á las autoridades españolas, insultos á nuestros poderes é instituciones, insultos á nuestra nación, lanzados desde la tribuna de las Cámaras norteamericanas, sin réplica y sin correctivo; súbditos rebeldes á España conspirando contra ella en medio de la plaza pública de las ciudades de la Unión; expediciones frecuentes; salidas de los puertos Norte-América, para llevar no solamente hombres, armas y municiones á los insurrectos, sino alientos y bríos con que perseveren en su obra; todas las relaciones de buena vecindad escarnejadas; todos los principios del derecho de gentes conculcados, y por premio de nuestra mesura y de templanza, el lenguaje presidencial altanero y despreciativo, que jamás se empleó con una nación independiente, digna de respeto por su historia, por su nobleza y hasta por sus desgracias; de esto es de lo que el gobierno de su majestad católica debe protestar y protesta con todas sus energías.

«Nadie dirá que España, al levantar para eso ante la Europa su voz, se deja arrastrar por susceptibilidades puntillosas. Este gobierno, representante en el poder de un partido que había fijado en su programa las más amplias reformas políticas, administrativas y económicas para las Antillas, cumple lealmente sus ofrecimientos. Y aunque esto lo hace en obediencia á su espíritu y sus principios, con la entera libertad correspondiente á la plenitud de la soberanía de España sobre sus colonias, consideraba y considera que en tal obra era merecedor de mayor respeto y deferencia por parte de quienes afectan interesarse tanto en la suerte de Cuba.

«Sea como quiera, á España, al trono español y á sus ministros, importa mucho manifestar á todas las potencias civilizadas que no se reconoce en el gobierno de los Estados Unidos de Norte-América el derecho de hablar y tratar de los asuntos.

Desde Madrid

Aunque resulten pesadas ya estas cartas es lo cierto que no puede hablarse de otra cosa, ni nada absorbe la atención y preocupa á las gentes tanto como el mensaje del Presidente de los Estados Unidos Mr. Mac-Kinley.

No es solo en España donde la prensa toda sin distinción viene concediendo lugar preferente á ocuparse del aludido mensaje y sus más ó menos probables consecuencias; en toda Europa se estudia con interés y se analiza con detenimiento la trascendencia para el porvenir europeo en América que puede envolver el documento citado.

Así que no es posible sustraerse á esta influencia y tratar de asunto distinto, cuando sobre todo se observa que se le hace objeto de apreciaciones y comentarios poco conformes con la lógica y la realidad.

No hay que decir que los ataques dirigidos al mensaje con más ó menos encarnizamiento por los opositoristas de que me he ocupado ya en cartas anteriores, siguen y hasta aumentan y se recrudecen. Nada de particular tiene esto, y sólo con razones combatiríamos á nuestros adversarios si nos atacaran con razones y argumentos á su vez.

Pero como no es el adversario de buena fé el más temible ni el que más vigilancia y denuedo exige y requiere, sino aquellos otros encubiertos y desleales que tratan de herir á traición y por la espalda, preciso es procurar estar en guardia contra semejantes embestidas.

Hoy tenemos ante nosotros uno de esos viles y desleales adversarios que desconocen á lo que obliga la nobleza en el atacar.

Las censuras que Mr. Taylor antiguo ministro de los Estados Unidos en Madrid, dirige al mensaje son y constituyen una reacción igual y contraria á la acción que las ha determinado.

Taylor ignorando los sentimientos de nobleza propios del pueblo español debió sin duda pasar ratos muy crueles cuando contempló tiempo hace su casa rodeada por las turbas y defendida por la Guardia civil. Hoy que ha sobrevenido la reacción da con su odio á España palmarias muestras de las proporciones que alcanzó entonces su miedo injustificado.

De semejantes manifestaciones de desagrado debemos felicitarnos en verdad muy sinceramente; pues que las censuras dirigidas por Taylor al Mensaje de Mr. Mac-Kinley son otros tantos motivos de grande enhorabuena para España.

Sin querer se vienen á las mientes los célebres versos de nuestro fabulista, vultos del reves:

Si el sabio no aprueba, malo
Si el necio aplaude, peor.

X.

Recortes de la prensa

Vista diplomática

Han celebrado otra entrevista los señores Woodford y Gullón para continuar la serie de conferencias hace poco comenzada, con objeto de tratar de los asuntos cubanos.

De esta entrevista, que al decir de los ministerios es ha sido afectuosísima, parece que el Sr. Gullón ha sacado impresiones optimistas respecto de la actitud de los Estados Unidos y de la sinceridad de sus propósitos.

Contra el Gobierno

La Epoca, siguiendo su campaña de oposición iniciada, publica hoy un artículo combatiendo rudamente la política del Gobierno.

Dice que su desdichada política no obtiene la paz en Cuba, pero en cambio hacina combustibles para encender la guerra civil en la Península.

Dice también que el Gobierno lleva á la patria por caminos fortuosos á una terrible crisis, de la cual sólo podrán salvarla los principios conservadores.

El artículo de *La Epoca* es muy comentado.

Lo del día

El asunto del día es la Asamblea rome. ista celebrada ayer.

Son muchos los comentarios á que ha dado lugar á todos los hombres políticos.

El discurso pronunciado por el Sr. Romero Robledo carece en general de verdadera importancia política.

Los amigos lo aplauden entusiasmados, afirmando, nada menos, que es el acto político de más importancia realizado desde hace mucho tiempo.

Dicen que el señor Romero Robledo viene á defender los verdaderos principios del partido conservador y á continuar la política del Sr. Cánovas, sin componendas ni uniones que lo mistifiquen.

En general puede decirse que no ha sido un acto la Asamblea, fuera de la importancia que ha podido tener por la concurrencia, pues pasaban de 3.000 los asistentes.

Entre ellos había muchos necedatistas y carlistas.

Considerábase que el Sr. Romero ha extremado sus ataques tanto al Gobierno como á sus afines y antiguos compañeros que no le siguen en esta nueva serie de aventuras.

Se ha dejado llevar de su peculiar

nerviosismo y le han resultado demasiado violentas las censuras.

Además, para conseguir sus propósitos y justificar su actitud, ha desfigurado muchas veces la verdad.

También es opinión general que Romero ha sabido escoger el momento oportuno para producir efectos y conseguir popularidad, de que en absoluto carece, sustentando respecto de los Estados Unidos ideas muy conformes con el general sentir de la opinión.

Estos son los juicios principales que merece la obra del batallador exministro.

Sr. Cos Gayón

El ex ministro de la Gobernación, hablando con varios personajes políticos, ha dicho que sólo transigía con el Sr. Silvea en lo que se refiere á la campaña electoral.

«Jamás, ha proseguido, he de estar conforme con sus teorías; antes al contrario he de combatir las en cuanto se presente ocasión para ello».

El mensaje de Mac Kinley

El *New York Herald* felicita en su editorial al presidente Mac-Kinley por su Mensaje, previendo que los nombres de Sagasta y de Mac Kinley pasarán á la posteridad por haber evitado con su prudencia y sabiduría los horrores de la guerra.

El Mensaje, á juicio del articulista, afianza la paz universal.

El Dique de la Habana

Según noticias de la Habana, se fué al fondo de la bahía el dique nuevo mientras se hacían en él maniobras bajo la dirección de los ingenieros de la casa constructora.

Como esta casa ha de hacer entrega del dique presto á funcionar, las averías que se hayan producido serán reparadas con facilidad, según parece, pagándolo los constructores.

Los Jingoistas

Un despacho de Nueva York comunica que los jingoistas, convencidos de que en las Cámaras de Washington no han de ser secundados sus trabajos filibusteros, han desistido de ellos.

El general Weyler.

Los amigos del general Weyler, ignorando aún el día que éste llegará á Madrid, han teleografiado preguntándole cuando piensa venir.

Muchos de ellos se proponen ir á Zaragoza con el objeto de darle la bienvenida.

Para los escolares

Caracterizados ministeriales dicen que el ministro de Fomento está resuelto á la aplicación severa de los preceptos reglamentarios contra los anticipos de vacaciones y contra los desórdenes escolares, llegando á la adopción de medidas más severas si las circunstancias lo requieren.

Con recordar la entereza con que el conde de Xiquena ha mantenido su resolución contraria á los exámenes extraordinarios de Enero, los ministeriales opinan que los amigos de anticipar las vacaciones, modificarán su actitud.

En Palacio

El señor Sagasta ha despachado con la Reina, habiendo leído á S. M. una carta muy atenta que desde Cuba escribe al presidente del Consejo el señor Canalejas, trasmitiendo impresiones muy optimistas con respecto á la campaña.

Las Nuevas Cortes

No obstante las versiones propagadas acerca de la reunión de las nuevas Cortes, parece ser que nada hay acordado con exactitud sobre tal particular.

La reunión de las Cortes se había creído que fuese necesaria para arbitrar recursos para las campañas, pero no hay tal porque el Gobierno, como ya hemos dicho, tiene resuelto un empréstito con este objeto.

No sale Sagasta.

Se ha desmentido el rumor de que el señor Sagasta trataba de salir de la corte durante el corriente invierno.

El nuevo empréstito.

Según noticias del Sr. Puigcerver tiene muy adelantada la operación

de crédito de que se viene hablando, con la garantía de las minas de Almadén.

Fracaso previsto

Las cartillas evaluatorias que por ensayo se forman en la provincia de Granada y en alguna otra andaluza, no ofren resultado práctico y tal cual se propuso el Sr. Navarro Reverter.

Se confirman nuestros pronósticos, pues sobre este particular nos hemos ocupado varias veces. Cuantiosas sumas gastadas en personal técnico, en planos muy perfilados, etc., pero la verdadera cuenta de productos y gastos de cada cultivo, que es lo que constituye la cartilla de evaluación, no se obtiene ni se obtendrá durante muchos años con el sistema adoptado, según establece la ley de Agosto del 96 y disposiciones posteriores.

Téngase en cuenta que se trata de más de 12 000 pueblos entre capitales de ayuntamiento y agregados, con numerosos y distintos métodos de cultivo y diversidad de circunstancias concurrentes á la explotación agrícola y á la ganadería.

Cosas de personas que entenderán mucho de esos asuntos, pero que les importa poco lo que cuestan y lo mucho que al país perjudican.

LITERATURA EXTRANJERA

En la cámara

El diputado Folatreau está firmemente decidido á realizar un acto parlamentario que depore resultado la caída del gabinete. Bajo el dominio de esta idea trató en cierta ocasión de provocar la crisis ministerial poniendo de relieve ante la Cámara el alarmante estado de enflaquecimiento de los animales de la raza bovina. Pero el discurso de ruda oposición que pronunció con tal motivo no convenció á sus colegas.

Afortunadamente para él, la prensa, al dar hace pocos días la curiosa noticia de que entre los escombros de un incendio se habían encontrado dos cajas de cerillas respetadas por el fuego, le facilitó el medio de repetir sustitutiva anterior. Folatreau anunció al Gobierno una interpelación acerca de la pésima calidad de las cerillas, y su discurso fué tan elocuente como lo exigía la importancia del asunto.

«¡Ah, señores!—dijo con atronadora voz.—el Gobierno que obtiene para el Erario pingües ganancias en la fabricación y venta de lo que puede decirse que es un artículo de primera necesidad explota indignamente al pueblo, suministrándole cerillas que no arden. Ya conocéis el hecho vergonzoso y abrumador de que han dado cuenta los periódicos: ya sabéis que en las ruinas de un Circo destruido por las llamas han sido encontradas dos cajas de cerillas cuyo contenido no sufrió detrimento alguno. A esto debo añadir que yo, personalmente, comprobé ayer la exactitud de ese hecho que parecerá asombroso á los que no sepan, como yo lo sé, que tales productos de una industria monopolizada por el Estado son incombustibles. Seis cajas arrojé yo anoche en la chimenea de mi despacho: el fuego que en ella ardía redujo á cenizas la envoltura de las cerillas pero sobre estas no pudo ejercer su devastadora acción. En nombre del pueblo engañado y perjudicado protesto enérgicamente contra la inculcable conducta de los gobernantes. (Aplausos en la extrema izquierda).

El presidente del Consejo de ministros se levanta á contestar. —Señores diputados: el Gobierno, que mira con profunda atención todo cuanto se relaciona con las grandes necesidades del país, está seguro de que cumple con su deber en lo relativo á la fabricación de cerillas, y considera inútil manifestar que éstas han servido al señor Folatreau de pretexto par evidenciar una vez más el apasionamiento con que combate la política representada por quien tiene el honor de dirigiros la palabra. Es muy sensible que las oposiciones nos hagan perder el tiempo que necesitamos para resolver importantes problemas de carácter administrativo. (Aplausos en la extrema derecha).

¡Si! es muy sensible que en los noventa y tres días transcurridos desde la constitución del Gabinete de mi presidencia, no hayamos visto mis dignos compañeros y yo precisados á contestar sesenta y dos interpelaciones é innumerables preguntas, unas y otras inspiradas en el deseo...

Folatreau (interrumpiendo) ¿Eso es salirse de la cuestión!

El Presidente del Consejo.—Respecto, de las cerillas, diré que es imposible que algunas cajas, muy pocas, ¡poquíssimas! no respondan con su calidad á lo que tiene derecho á exigir el consumidor. La prueba de lo que digo está al alcance de todos nosotros... Precisamente antes de entrar aquí compré una caja, y voy á permitirle convencerse de las exageraciones del Sr. Folatreau... (Saca una caja, trata de encender una cerilla y luego otra y no lo consigue).

Una voz.—¡Así son todas! (Gritos y grande confusión. En la extrema derecha.—¡Dejad que siga la prueba! En la extrema izquierda.—¡No logrará encender ninguna!)

El presidente del Consejo.—Por rara casualidad, esta caja es de las malas.

Chingón, diputado socialista.—Eso es sencillamente estúpido.

El presidente del Consejo.—¿Quién ha dicho que soy estúpido? (Protestas, gritos desahogados, campanillazos).

El presidente de la Cámara.—¡Orden! ¡orden!

El ministro de Estado. (Después de haberse calmado algo la excitación de los alborotadores). Me propongo demostrar que si algunas cerillas resultan incombustibles, no es por defectos de fabricación. Hay que reconocer, señores, que ese es un artículo sumamente delicado y sensible á la humedad... Levamos una temperatura de casi constante lluvia... Es preciso tener la precaución de colocar las cajas de cerillas en sitio seco... Yo, que la tengo, voy á permitirle desvanecer ciertos cargos infundados.

(Saca una caja de cerillas, y de ella un fósforo que enciende frotándolo en la parte posterior del pantalón y haciendo para ello un movimiento que no carece de gracia pícarca. Repite la operación con igual éxito tantas veces como cerillas hay en la caja. Estupefacción general. El ministro con aire satisfecho se sienta.)

El presidente de la Cámara.—Se vá á celebrar sesión secreta para tratar de un incidente desagradable.

En este momento el presidente nombra padrinos para que exijan una retractación del grave insulto que le ha dirigido el diputado Chingón, á una reparación por medio de las armas.

Los representantes designados por Chingón declaran que éste, al pronunciar la palabra «estúpido» no se refirió á la personalidad del jefe del Gobierno sino á lo que habla dicho; en vista de lo cual los representantes del que se cree ofendido se dan por satisfechos y se extiende el acta correspondiente.

Dadas las debidas explicaciones por las partes interesadas se reanuda la sesión pública.

Se dá lectura de la siguiente proposición que apoya brevemente un diputado del centro:

«La Cámara, confiada en el celo que el Gobierno viene demostrando respecto de la buena fabricación de cerillas, le invita á que prosiga ejerciendo tan provechosa vigilancia en beneficio de los intereses del público consumidor».

Puesta á votación, es aprobada por un solo voto de mayoría...

El del presidente.

EUGENE FOURRIERE.

Prohibida la reproducción.

Nuestros pobres

La hermosa campaña que viene haciendo la humanitaria asociación de la Cruz Roja en pró de los bravos soldados que llegan de Cuba y Filipinas, debe servir de estímulo para que tomando ejemplo de aquella obra de caridad, se trabaje también en favor de nuestros pobres.

Vendrán las fiestas santas del hogar, llegarán aquellos días que solemnizan la venida al mundo del Hombre-Dios; se celebrará con sencillez ó modesta cena la Noche buena en muchos hogares; pero, muchos, también, no tendrán ni lumbre que que calentarse, ni alifio alguno que les recuerde la festividad.

Reunidos, no, apiñados los pequeños para buscar en su propio calor aquel que falta en el hogar, tristes y mortecinos pasarán la noche buena.

¡Buena! Lo será si la Santa Caridad se ejerce y cada uno membrando algo de su cena, del décimo halagador, del teatro, envía á la hucha común, aquellas monedas que esca-

timadas al goce material, han de proporcionarlo inmenso, inefable, al saber que servirán de consuelo y llevarán la alegría al hogar del pobre.

¿Quién puede tomar la iniciativa? El Municipio, cualquier asociación, la prensa; quien quiera que sea. Para ejercer acto tal no se necesita mas que un buen deseo.

Realicelo uno ú otro ó todos juntos, lo que importa es que la Caridad tenga devotos y no queden olvidados nuestros pobres.

Noticias

—Brillante serenata fué la con que el notable coro La Violeta y orquesta del Sr. Torné, obsequiaron anoche al digno Gobernador civil de la provincia, D. Federico Schwartz.

Con afinación y ajuste admirables fueron ejecutadas las composiciones que anunciamos y algunos números musicales que interpretó muy bien la orquesta. El numerosísimo público que se apiñaba en la plaza de la Libertad, prodigó unánimes y justos aplausos á coristas y músicos.

En las habitaciones de los amables Sres. de Schwartz se reunió, con tal motivo, distinguida concurrencia, pasando muy gratas horas de discreta conversación.

Los invitados fueron espléndida y delicadamente obsequiados con exquisito lunch por las Señoras de Schwartz, que hicieron los honores de la casa con su acostumbrada distinción.

—Desde el día 15 al 28 del presente mes estará abierto el pago de haberes devengados por las nodrizas que lactan expósitos y niños pobres por cuenta de la Diputación de la provincia, lo mismo por los que se refieren á la casa Inclusa de esta capital, que á las Hijuelas de Cervera, Seo de Urgel y Tremp correspondientes á los meses de Abril, Mayo y Junio del corriente año.

—El día 16 de los corrientes tendrá lugar un sorteo á las tres de la tarde, en la Sección de Sanidad del Ministerio de la Guerra, para cubrir 13 plazas de Médicos segundos con destino al ejército de Cuba.

Entrarán en sorteo los cinco últimos sextos de la escala, desde D. Anturo Sanz Olea, hasta D. Pablo Salado Fernández.

—En el vapor correo que zarpó de Cádiz el día 10 con rumbo á Cuba y Puerto Rico, embarcaron con destino á servir á los enfermos de la gran Antilla, las diez religiosas de la Congregación de Siervas de María, ministras de los enfermos, que se expresan á continuación:

Sor Teodora López, Sor Dulce Nombre Benavides, Sor Trinidad Ayala, Sor Mercedes Santos, Sor Estefanía de la Calie, Sor Espiritu Santo Pedro, Sor Luisa Pérez, Sor Josefina García, Sor Remedios Sastre y Sor Valentina León.

—El Ayuntamiento de Barcelona ha acordado la creación en su Parque Zoológico, de un chenil ó perrera destinado á criar y mejorar las razas de perros españoles.

Las bases que regirán en dicha instalación serán las siguientes: El chenil del Parque Zoológico contendrá un gran número de ejemplares de perros de todas clases, destinados á la exhibición y á la cría y mejora de las razas.

Los productos se cederán por orden riguroso de inscripción, debiéndose formular el pedido en la Dirección de dicho Parque.

Los cachorros se entregarán á los dos meses de edad con la correspondiente hoja genealógica. Se permitirá la unión ó cruzamiento con perras de propiedad particular, mientras obedezca al mejoramiento de la especie. Las perras expedidas de provincias han de venir franco á domicilio colocadas en sólido embalaje. Los gastos del retorno deberán satisfacerse anticipadamente.

Se admitirán perros á pensión de raza bien definida y de reconocida utilidad. Todos los domingos se celebrará en la sección correspondiente un mercado de perros de todas castas y procedencias.

En todos los casos, el director del Parque Zoológico practicará un reconocimiento sanitario á los perros que se presenten, desechando á los que padezcan enfermedades de cualquier carácter.

La Dirección no responde de los accidentes ni de las pérdidas que puedan ocurrir. Para más detalles é instrucciones referentes á dichos servicios, dirigirse al director del Parque Zoológico.

El día 26 de Diciembre se celebrará el primer mercado de perros.

—A las 10 de la noche del día 5 fué gravemente herido con arma de fuego en la calle del Heral de Torms, el vecino de dicho pueblo Mariano Piñol Sales. Descócese el autor del disparo de referencia.

El Juzgado correspondiente entiende en el asunto.

—Esta noche, á las ocho y media, se efectuará por la Sociedad «La Paloma» una amena velada.

—Las calles de Blondel y Cabriñetty vuelven á estar con un palmo de molestísimo polvo. Esperamos que el Sr. Alcalde dará las oportunas órdenes para que se repita el riego, que se hace indispensable.

—Por infringir el artículo 9 del vigente Reglamento de carruajes, ha sido denunciado el coche número 31 de la empresa de los Sres. Capaveña y Rocasavias en el kilómetro 13 de la carretera que de esta ciudad conduce á Balaguer.

—Se halla vacante la Secretaría del Juzgado municipal de Guisona, dotada con los derechos de arancel.

—Ha sido nombrado maestro interino de la Escuela pública de niños de Vilanova de Aípicat, con el haber anual de 412 50 pesetas, don Benito Bagés Galcerá.

—Por promover un gran escándalo en la mañana de ayer dos mujeres en la plaza de la Constitución, han sido denunciadas al Juzgado municipal.

Se ha publicado el cuarto cuarterno del Album Salón, cuya publicación cada día se hace más merecedora del favor que le prestan las personas de buen gusto.

Suscribese en la Librería de SOL y BENET.—Lérida.

—En el Gobierno civil se nos facilitó ayer copia del siguiente telegrama: Alcalde Tárrega á Gobernador civil.

Por diligencias practicadas por Sargento Comandante puesto Guardia civil esta ciudad, se ha comprobado que á fines último se cometió robo varios sacos trigo en el kilómetro 221 via férrea y tren en marcha, habiendo sido detenidos como autores convictos y confesos, Tiburcio Guítan, vigilante vía y Pedro Castellés.

Créese se habían cometido otros robos en la propia forma y trayecto.

—Se han remitido á la aprobación del Ministro de Fomento el proyecto y expediente informativo de los trozos 2.º y 3.º de la sección de Lérida á Sarroca, perteneciente á la carretera de tercer orden de Lérida á Flix por Mayals (de las Garrigas).

—El día 2 del corriente se dió principio á la construcción de las obras del trozo 2.º de la carretera de Cervera á Pons por Guisona.

—En la floreciente sociedad recreativa «La Peña» se dará esta noche á las nueve una velada dramática, poniéndose en escena el chistoso juguete cómico en un acto La novia del general, la comedia en dos actos Perecillo y el sainete titulado Noticia fresca.

Es de esperar que el salón teatro de la sociedad, estará como en noches anteriores, completamente lleno.

—En la iglesia parroquial de San Pedro (Catedral) esta tarde á las cinco y media, se dará fin á la solemne novena dedicada al Misterio de la Inmaculada Concepción de María rezándose el trisagio Mariano, motetes y la bendición del Santísimo.

Como despedida de tan solemne novena se verificará un besa manos á la Virgen.

—Mañana lunes tendrá lugar en Balaguer la feria lamada de Santa Lúcia á la que acude ganado de toda clase y en especial el dde cerda.

—Han pasado á informe de la Comisión provincial las cuentas municipales de Verdú correspondientes al ejercicio económico de 1895 96.

—Ha tomado posesión de la escuela elemental de niñas de Granadella con carácter provisional la maestra doña Margarita Calvis Rubies.

—En honor á Santa Lucía tendrán lugar mañana lunes en la Iglesia parroquial de San Pedro, los siguientes cultos:

Por la mañana desde las 6 y media se dirán misas rezadas cada media hora, y á las diez solemne oficio cantado por la Capilla de música de la Academia Mariana.

Por la tarde á las 5 y media, rosario cantado y sermón, finalizando tan solemnes cultos con el canto de los gozos de la Santa Mártir.

—En las oficinas de Telégrafos de Barcelona se halla dotado un telegrama de S. Liobet.—Lérida.

—Ha sancionado la Reina el decreto disponiendo que de las cátedras vacantes en las Universidades, Institutos y Escuelas especiales, se encarguen los profesores auxiliares ó ayudantes á quienes corresponda hasta la provisión definitiva.

—El Batallón Cazadores de Alfonso XII recibirá de la Zona de Reclutamiento de Huesca 193 reclutas y 102 de la de Zafra.

—REGISTRO CIVIL: Defunciones del día 11:—Francisco Oler Santauçalia, 49 años.—Teresa Piñarré Puigfèl, 69 id.—Ramón Nebot Oró, 70, id.—María Valls Begué, 18 meses. Nacimientos, un varón. Matrimonios, dos.

El Abogado Sr. Gallart

se ha trasladado á la CALLE MAYOR, número 3, piso 2.º 10 15

A LOS HERNIADOS (trencats)

Durante el día de hoy permanecerá en Lérida el Cirujano especialista en el tratamiento de las hernias D. JOSE PUJOL, quien á los largos años de práctica en el establecimiento de D. José Clausolles, de Barcelona, reúne la circunstancia de ser ya conocido en esta ciudad, donde cuenta con buen número de clientes que acreditan su competencia.

Así mismo, á petición de los señores facultativos y correspondiendo al favor del público leridano, se propone continuar mensualmente sus visitas, á cuyo efecto, se anunciará oportunamente los días de cada mes, durante los cuales permanecerá en Lérida.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de cautchouc para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

FAJAS VENTRALES las más recomendables y tirantes omopáticos para corregir la cargazón de espaldas.

Horas de consulta

Día 12 de 9 á 4 y de 2 á 4, saliendo en el correo de la misma tarde.

Fonda Suiza.—(Dando aviso se pasará á domicilio)

Los demás días en su establecimiento Ortopédico La Cruz Roja Reus, —Plaza de Prim.—Reus.

Notas del día

SANTOS DE HOY:—Stos. Sinesio lector mr, Epimaco Hermógenes y Magencio mrs. y stas. Mercuriá y Dionisia mrs. (I. P.)

SERVICIO TELEGRÁFICO

Estaciones de la provincia

SERVICIO PERMANENTE.—LÉRIDA.

Seo de Urgel, Limitado.—Tárrega id.—Cervera id.—Balaguer id.—Artesa de Segre id.—Pons id.—Oliana id.—Bellver id.—Pobla de Segur id.—Trempe idem.—Orgañá id.—Gerri de la Sal id.—Solsona id.—Granadella id.—Isona id.

Servicio Telegráfico

PARIS

11, 7'45 m.

Comentando el Figaro la declaración del presidente de Haití, dice que los Estados Unidos sueñan en anexión de todas las Antillas, mas falta saber si Europa presentará contra la doctrina de Monroe protestas virilmente espuestas y seriamente apoyadas.

Al Daily Chronicle le dicen de Washington que en los círculos gubernamentales se cree que España se verá obligada á promover una cuestión con los Estados Unidos, y pregunta si podrá contar con el apoyo de alguna potencia.

MADRID

11, 8 m.

El Imparcial insiste en aconsejar al gobierno el aumento de la escuela, en previsión de las eventualidades que puedan ocurrir en la isla de Cuba y como la única manera de conseguir y asegurar la paz.

11, 8'5 m.

Habana.—El cabecilla Rius, sucesor de Maceo en la provincia de Pinar del Rio, ha sido embarcado para la Península, en donde permanecerá preso. Desembarcará en Cádiz.

Tambien han sido embarcados 487 soldados enfermos.

Durante la última decena, á consecuencia de las operaciones militares han sido muertos 113 rebeldes y hechos prisioneros 35. Además se han presentado á indulto 348 insurrectos. Las tropas han tenido 13 muertos y 121 heridos.

El señor D. Telesforo García, jefe de la colonia española residente en Méjico, ha remitido una carta-manifiesto á la Junta del partido de Unión

constitucional, en el que se declara que los españoles de toda América tienen el deber de apoyar al gobierno de España, sea éste el que fuere, y se califica de facciosos á quienes censuran los decretos de la Metrópoli.

11, 8'10 m.

El ministro de Gracia y Justicia va á obligar y los jueces y magistrados que hayan cumplido los ocho años de permanencia en sus puestos que permuten antes de 15 días; si no los trasladará forzosamente.

11, 8'15 m.

Dicen de Nueva York que la comisión de asuntos exteriores de la Cámara baja ha nombrado una subcomisión de tres individuos para que dictamine sobre los asuntos de Cuba. Uno de dichos representantes es partidario de la política de Mac Kinley, y otro es favorable al reconocimiento de la beligerancia.

11, 8'20 m.

Todos los periódicos se ocupan más ó menos extensamente del acto realizado por el señor Romero Robledo. Ni uno solo se muestra entusiasmado. Los más toman á guasa el discurso. Seguramente que á éste le habrán molestado más las gracias de El Imparcial que el lenguaje de El Tiempo. Para esta noche vuelve á convocar á sus amigos Romero. Se acordará abrir una suscripción para erigir un monumento á Cánovas. Seguramente que se tratará del recibimiento de Weyler. Respecto á la jefatura, se la queda Romero. Ha formado el partido de los patriotas.

11, 8'25 m.

Telegrafían de Bilbao que están suspendidas en aquel puerto las entradas y salidas de buques, á consecuencia del temporal. La gente de mar dice que pocas veces han presenciado temporales tan fuertes.

Sigue preocupando la causa del misterioso suceso de la mujerr desaparecida. El Juzgado sigue las averiguaciones.

El premio gordo del sorteo de ayer ha correspondido á las verduleras de la plazuela de San Ildefonso, que en su mayor parte tenían participación en el billete favorecido. La alegría de las vendedoras ha sido extraordinaria, siendo de ver la algazara á que se han entregado, echando al aire sus cestas é improvisando una fiesta.

PAR'ICULAR DE «EL PALLARSA»

MADRID

11, 7 t.—Núm. 719.

El telegrama oficial recibido de Cuba dá cuenta de que el enemigo atacó el poblado de Guanacó, siendo rechazado heroicamente por la guarnición que causó cien muertos á la fuerza insurrecta.

También se han recibido noticias oficiales de Manila, diciendo que el coronel Contreras ha tomado con su columna los montes de Minuyá, causando numerosas bajas al enemigo.

Nuestras tropas tuvieron dos muertos y 22 heridos.

Añade el general Primo de Rivera que muy en breve se atacará la codillera de Baliagnabato.—Almodóbar.

11, 7'45 t.—Núm. 634.

A propósito del discurso del señor Romero Robledo, ha hecho nuevas declaraciones el general Weyler.

Aplauda sin reservas el programa expuesto por el celebradísimo ex-ministro conservador, aprobándolo en absoluto en todas sus partes.

Ha dicho que efectivamente urge la unión de todos los verdaderos conservadores y que después de coseguida ya resolverá la cuestión de jefatura.

El Marqués de Tenerife ha añadido que desea la guerra con los Estados Unidos antes que tolerar los ultrajes que desde allí se nos dirigen, y que su mayor gloria sería mandar un ejército contra los yankees.—Almodóbar.

11, 7'45 n.—Núm. 643.

Ha declarado también Weyler que desearía se publicase la nota del Sr. Cánovas de cuatro de Agosto, dirigida á Mac-Kinley.

Dice además que gestionará resueltamente la revisión de las propuestas de recompensas, de las cuales ha dicho que el general Azcárraga negaba las de Cuba mientras era pródigo en conceder las de Filipinas.

El fracasado ex-gobernador de Cuba llegará á Madrid mañana al mediodía.

Bolsa: Interior, 64'60.—Exterior, 80'50.—Cubas del 86, 94'70.—Almodóbar.

11, 10'20 n.

Telegrafían de Londres que en los círculos oficiales de Washington, créese que España se verá obligada á buscar quimeras á los Estados Unidos, pero que no la apoyarán las potencias europeas.—Almodóbar.

11, 10'45 n.—N. 6,706.

Coméntase mucho la conferencia celebrada con el Sr. Eudayen por el senador romerista Sr. Sedó.

Asegúrase que adelantan las negociaciones para la unión de los amigos del Sr. Romero y ex-ministros conservadores antisilvelistas.—Atmodóbar.

12, 1'45 m.—Núm. 690.

Se ha estrañado que mencione el general Weyler la nota ignorada del cuatro de Agosto dirigida por Cánovas á Mac-Kinley.

En los círculos diplomáticos, confirmando su existencia, añaden que se trata de una contestación violentísima de Cánovas á Mac-Kinley, porque censuró al ejército de España.

Creyése inminente un conflicto, y Cánovas ocupábase en prevenirlo cuando le asesinaron.—Almodóbar.

12, 2'20 m.—Núm. 693.

Dícese en telegramas apócrifos que se aplaza la llegada de Weyler.

Los weyleristas certifican que hoy al medio día llegará.

En la Asamblea romerista se han adoptado los acuerdos anunciados.—Almodóbar.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor, 19, Blode, 9 y 10

LERIDA

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECHANICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudian alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

- | | |
|---|---|
| Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial. | Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico. |
| Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos. | Tomo 8.—Manual del montador electricista. |
| Tomo 3.—Pilas y Acumuladores. | Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía. |
| Tomo 4.—Redes eléctricas. | Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos. |
| Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista. | Tomo 11.—Manual de Electroquímica. |
| Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo. | Tomo 12.—La electricidad para todas las aplicaciones domésticas de la electricidad. |

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

TRATADO ELEMENTAL

DE

HIGIENE COMPARADA

DEL HOMBRE Y LOS ANIMALES DOMESTICOS

3 POR 3

D. JUAN M. DÍAZ VILLAR Y MARTÍNEZ

CATEDRÁTICO NUMERARIO POR OPOSICIÓN DE FISIOLÓGIA É HIGIENE EN LA ESCUELA DE VETERINARIA DE CORDOBA Y LICENCIADO EN MEDICINA Y CIRUGIA

con un prólogo de

DON JOSÉ DOMÍNGUEZ

PRECIO 11 PESETAS

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

Elaboración de vinos

DE TODA CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licóres, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANZO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haró y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haró

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

FOR

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

4'50 PESETAS.

VIÑAS AMERICANAS

DE

Marcial Ombrás (Propietario)

Avenida del ferro-carril, Figueras, (Gerona).

Barbados y estacas en venta, por millones.

Precios reducidos y autenticidad garantizada.

Cmillones de inco estacas: un millón de barbados.

Turrónes de Miel y Alicante

en barras y tablillas mejores que los hasta hoy conocidos por su blancura y su crujente, los hallarán en casa de la Vda. de D. RAMON BOTINES, Plaza de la Constitución, núm. 28, tienda.

A PRECIOS REDUCIDOS.



La Unión y el FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, NÚM. 1 (Paseo de Recoletos)

(GARANTIAS)

Capital social efectivo.	Pesetas	12.000,000
Primas y reservas.		44.028,645
TOTAL.		56.028,645

33 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios

Seguros sobre la vida

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspiran al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de 64.650.087,42 pesetas. á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Subdirector en Lérida: Enrique Ribelles, Mayor, 10 y Caldererías, 12

AGENTES EN TODA LA PROVINCIA

SE BUSCA AGENTES SERIOS

Personas de todas clases, deseando encargarse de la Agencia de una sociedad por acciones mediante fuerte remesa han de dirigirse bajo F. J. 300 al Centro de anuncios de G. L. Daube y C.^a, Francfort s^a M.